
Sólo en la capital regional se requiere 
$263 millones para las reparaciones. 
Semáforos serán recuperados cuando 
terminen las manifestaciones violen-
tas, dijo la autoridad del Transporte.

Atleta, del Club Nahuén y alumno 
del Colegio Concepción de Pedro 
de Valdivia, se quedó con esta 
prueba en el Nacional Sub 18 de 
Chillán. Lo logró con sólo 16 años 
y dejando atrás una grave lesión.

Martín Binimelis  
se proyecta como  
gran figura en los 
110 metros vallas
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Nuevos inspectores 
municipales se 
incorporan a labores  
de seguridad del centro
Aunque hay dudas sobre las atribuciones 
de los “guardias” municipales, desde hoy 
cuatro personas se suman a los 16 inspec-
tores que realizan patrullajes en la zona 
céntrica de Concepción.
CIUDAD PÁG. 6

Peligra realización de fecha 
del Mundial de Rally en 2020

DEBIDO A CRISIS SOCIAL, EN EL CORE SE QUIERE VOLVER A DISCUTIR ASIGNACIÓN DE RECURSOS PARA EL EVENTO

Tras la aprobación del Fndr para 
Bío Bío, que finalmente se quedó 
en $81 mil millones, el Gobierno 
Regional aseguró que cada pro-

yecto debe ser evaluado, distin-
guiendo lo más urgente. En ese 
panorama, han surgido voces al 
interior del Core sobre la reasig-

nación de los recursos para la 
fecha del Mundial de Rally 2020, 
agendada para abril. 
El Consejo ya aprobó $1.200 

millones para el evento. Patricio 
Lynch (RN) comentó que “debe 
rediscutirse. Dada la situación 
actual, el Rally debe suspenderse”. 

Hoy, el intendente Sergio 
Giacaman sostendrá una reunión 
con Felipe Horta, productor gene-
ral de la cita.

Intendente Giacaman se reunirá hoy, en Santiago, con el productor general de la cita.

POLÍTICA PÁG. 4
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CIUDAD PÁG. 8

Tras el incendio en el edificio de la Gobernación, los afectados de la Galería están siendo reubicados, los arriendos bajarán en 30% y 
hasta mayo de 2020 quedarán eximidos de pagos todos los socios mediante repactación.

Retoman actividades en Galería Alessandri apostando en la Navidad

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

Cerca de 50 
intersecciones 
del Gran 
Concepción están 
sin sus semáforos
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EDITORIAL: LA PREOCUPANTE FRAGILIDAD DE LA CLASE MEDIA CHILENA
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El ser humano ante la muerte
Hay un cuadro de Picasso que no es muy co-

nocido. Describe, en términos aún realistas, 
una mujer moribunda en una cama en su casa, 
con un médico sentado al lado que le toma la 
mano y el pulso, y al otro lado una monja que le 
ofrece una taza de líquido con un remedio 
mientras carga a un niño pequeño que está ob-
servando toda la escena. 

Esa era la forma habitual de morir en el siglo 
XX en España, en la propia casa, acompa-
ñados de la familia, incluidos niños, ve-
cinos, parientes, que velaban después 
al difunto en su habitación. Era la for-
ma de morir de nuestros abuelos. Nues-
tros padres ya han fallecido de otra mane-
ra, con más años de edad, en el hospital y como 
resultado de alguna situación crítica dentro de 
un proceso largo de enfermedades crónicas. 
Hoy, en general, los chilenos fallecen en el hos-
pital, en la urgencia esperando quizás un mila-
gro, o peor aún, en cuidados intensivos. Los ni-
ños han desaparecido de la escena, se les ocul-
ta la muerte, y las monjas han sido sustituidas 
por eficaces enfermeras y auxiliares. Ojalá 
también la humanidad del trato del médico, 
sentado al borde la cama, y de la monja, sigan 

presentes en unos cuidados humanizados hoy 
por parte de los médicos y enfermeras. 

Ninguna ley exige, ni siquiera la Ley chilena 
de Derechos y Deberes del Paciente, que el mé-
dico o la enfermera sonrían, se sienten al lado 
de la cama, y tomen la mano de un moribundo. 
Sin embargo, que un médico o una enfermera 
jamás sonrían a un paciente, nunca se sienten 
con ellos, o les den la mano, significa que no 

son buenos profesionales de la salud. Les 
falta humanidad, empatía, compasión, 
solidaridad, precisamente los valores 
más necesarios para ayudar a las per-

sonas a afrontar el final de su vida y la 
muerte. 

Todos hemos experimentado el dolor como 
expresión de nuestra finitud y límites físicos, 
psíquicos, afectivos, espirituales. La muerte es 
la experiencia radical del dolor en todos esos 
sentidos. El dolor y la muerte son un des-liga-
miento de los lazos fundamentales de la vida. 
Por eso, vivimos el dolor y la muerte como si-
tuaciones de indignidad: no decidimos poner-
nos enfermos ni morir, es algo que acontece 
constantemente alrededor y sabemos que, en 
algún momento, nos tocará. Todo ello en con-

tra de nuestra autodeterminación y libertad, 
característica esencial de los proyectos de 
vida. 

Por eso, sentimos la enfermedad y la muerte 
como acontecimientos anti-naturales, que no 
son justos. Nos sorprende lo cotidiano del en-
fermar y del morir, lo negamos y tratamos de 
ocultarlo, o de darle un sentido o explicación. 
Finalmente, necesitamos ese mismo sentido o 
explicación para poder marcharnos en paz. 

¿Tienen sentido el dolor y la muerte? Siempre 
se ha intentado responder estas preguntas, de 
acuerdo a concepciones religiosas, filosóficas y 
creencias. Ante esto, la bioética ofrece dos ca-
minos: uno, racional, de deliberación en torno a 
las diversas y críticas decisiones que deben to-
mar los pacientes, los médicos y los familiares, 
para hacerlas más fáciles; y otra humana, una 
ética del cuidado que lleva al acompañamiento 
en la enfermedad y el proceso del morir; al afec-
to, la empatía, la compasión y, finalmente, al 
amor, como superación del espacio y del tiem-
po, del dolor y de la muerte.  
 
Dr. Francisco León  
Director del Centro de Bioética, U. Central

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
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deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

LAY-LEN WONG PARRA 
Abogada, Colectiva – Justicia en Derechos 
Humanos. Correo: lwongparra@gmail.com

Logística eficiente 
  
Señora Directora: 

Es sabido que la crisis social por 
la cual atraviesa Chile ha repercu-
tido en la economía; de hecho, es-
tos últimos días hemos visto 
cómo el dólar ha traspasado sus 
valores históricos, tanto así, que el 
Banco Central tuvo que interve-
nir para poder controlar esta alza.  

Una de las consecuencias di-
rectas del aumento en el precio 
del billete verde es la devaluación 
del peso chileno, lo ha afectado 
negativamente la tendencia cre-
ciente en las importaciones de 
bienes de consumo y capital en el 
país. Durante octubre –también 
según el Banco Central- éstas tu-
vieron una fuerte caída del 19,8%, 
ocasionando que aumente el pre-
cio de la mayoría de los produc-
tos que se comercializan en Chile.  

A esto se suma que el retail, las 
pequeñas y medianas empresas 
se han visto afectados por esta 
crisis y ante ello, hay que pensar 
en una logística estratégicamen-
te bien implementada, con el fin 
de contribuir en apoyar y volver 
eficiente este suministro en tiem-
pos de incertidumbre. 

Para reducir las dificultades de 
los negocios que día a día expor-
tan e importan mercadería, las 
nuevas tecnologías y el concepto 
de transporte colaborativo son 

claves. En lugar de enviar camio-
nes casi vacíos, ahora existen solu-
ciones que apuntan a compartir 
cargamentos compatibles a desti-
nos comunes para optimizar los 
traslados, compartiendo espacio y 
costos de envío. Lo anterior per-
mite despachar y recibir cargas 

más pequeñas y frecuentes, sin for-
zar los respectivos sistemas de 
transporte. Como también el buen 
manejo de los inventarios y com-
pras desde origen. Con esto se logra 
un manejo eficiente de los recursos 
y un ahorro financiero que ayuda 
en estos momentos de aumento de 

costos (relacionados al dólar) como 
de incertidumbre en la demanda. 

Esta etapa de consolidación de 
las cargas y maximización de las 
capacidades genera efectos posi-
tivos en industrias como el retail y 
el rubro automotriz, por ejemplo, 
traduciéndose en una mayor fle-

xibilidad del abastecimiento, 
reducción de la huella de carbo-
no y disminución de los costos 
mejorados.  

 
Matías Quiroga  
Gerente Comercial de APL 
Logistics

El 25 de noviembre de 2019 se 
conmemoró, una vez más, el Día 
Internacional para la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer. El 
mismo día en Chile, el Indh infor-
ma de 64 niñas y mujeres denun-
cian violencia sexual por parte de 
agentes del Estado, y 79 querellas 
han sido interpuestas por tortura 
sexual o violación.  

Igualmente preocupante es que, 
habiendo transcurrido 39 días de 
movilizaciones, y tras hacerse pú-
blico el informe de Human Rights 
Watch que denuncia el desnuda-
miento selectivo y forzado, toca-
ciones y abuso sexual contra mu-
jeres y niñas, la Ministra Isabel Plá, 
se refiriera por primera vez a las 
denuncias por violencia sexual, 
anunciando una serie de medidas 
para las víctimas, que resultan in-
suficientes y extemporáneas.  

ria de DD.HH. fracasan en consi-
derar la subjetividad de las muje-
res, haciendo imprescindible in-
corporar el género como categoría 
de análisis de la violencia para la 
correcta apreciación de la natura-
leza, uso e impacto diferenciado 
de la tortura en niñas y mujeres.  

La pregunta que nos apremia 
es: ¿qué hará el Estado de Chile 
para cumplir sus obligaciones in-
ternacionales y proceder con la 
debida diligencia a fin de prevenir, 
investigar y castigar todo acto per-
petrado por agentes del Estado? 
Así las cosas, Chile deberá no sólo 
disponer medidas de reparación 
integral, sino que también garan-
tías de no repetición serias que, 
como su naturaleza lo exige, lo-
gren superar las causas estructu-
rales de las violaciones a los 
DD.HH. 

Lo sexual como  
forma de violencia  
contra la mujer

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
La violencia sexual es una forma 

de tortura, que evidencia una pro-
funda discriminación estructural 
que se manifiesta como violencia 
de género, pues combina los diver-
sos estereotipos que operan jun-
to al “concepto de mujer” con el 
momento histórico, político y so-
cial en que ocurren los hechos 
constitutivos de vulneraciones a 
los derechos humanos. 

En este sentido se ha pronuncia-
do la Corte IDH, que declaró, al re-
solver el fondo del Caso del Penal 
Miguel Castro Castro vs. Perú, que 
“[n]o existe tortura que no tome 
en cuenta el género de la víctima. 
No existe […] tortura ‘neutral’ 
[…].”, reconociendo expresamen-
te que, no obstante que la regula-
ción normativa de la tortura ins-
tituye su prohibición absoluta, los 
instrumentos generales en mate-
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E
l principal problema de la 
clase media chilena con-
siste en que nadie parece 
saber de qué se trata, dón-
de empieza y termina, 
quiénes califican para 

pertenecer a ese colectivo y con cuáles 
calificaciones, por lo tanto, en tal esen-
cial diversidad y heterogénea composi-
ción, las medidas que se adopten para 
atender sus requerimientos tendrán un 
efecto impredecible. Por ello, la prime-
ra tarea, antes de proponer medidas 
que favorezcan a la clase media, es de-
jar en claro de quiénes y de cuántos  es-
tamos hablando. 

La definición más sencilla sería incor-
porar en este grupo a todas aquellas fa-
milias con ingresos alrededor del pro-
medio, pero este procedimiento no es 
adecuado, porque ese promedio en Chi-
le supera apenas la línea de pobreza. La 
realidad muestra, entonces, que un gran 
conjunto de personas dentro de los sec-
tores medios se encuentra, sin declarar-
lo, en situación de vulnerabilidad. Para 
los sociólogos, forma parte de nuestra 
idiosincrasia considerarse dentro de la 
clase media, ante la complejidad de de-
clararse pobre o la imposibilidad de de-
clararse rico. 

Según los datos de Casen 2017, el 
65,4% de la población del país pertene-
ce a la clase media. Así, se encuentran 
en ese elástico compartimento casi dos 
tercios de la población, encasillamien-
to insuficiente si se considera que las 
condiciones de vida muestran grupos 
de esta clase social con diferentes rea-
lidades en distintos ámbitos. En una 
subdivisión de ese colectivo, un 10,2% 
se ubica en el estrato superior, media-
alta, con ingresos de $1.878.062 a 
2.504.083, por hogar de cuatro personas, 
es decir, de 4.5 a 6 veces más por sobre 
la línea de la pobreza. Otro grupo, el gru-
po medio-medio, alcanza un 26,7% de 
la clase media, con ingresos entre 3 y 4.5 
veces más sobre la línea de la pobreza. 
Finalmente, un tercer subgrupo, de cla-
se media-baja, el más numeroso con un 
63,1% del total, con un  ingreso de 
$1.152.041,  tres veces más sobre la línea 

de la pobreza. 
Respecto del total de hogares del 

país, este último grupo representa el 
42,5%, uno de los más susceptibles de 
perder su posición y el más extenso de 
la población, lo que igualmente sucede 
con el grupo vulnerable, que represen-
ta el 15,9% de los hogares. Así, sumados,  
el 58,4% de los hogares chilenos corre 
peligro de retroceder socioeconómica-
mente ante un evento inesperado. En el 
contexto de la OCDE, Chile es el segun-
do país con más probabilidad de que 
una persona del tercer quintil, clase 
media-media,  retroceda al segundo, 
media-baja. Igualmente el 25% del gru-
po clasificado como vulnerable está en 
riesgo de descender al primer quintil, 
esto es, pobreza. 

En consecuencia, no resulta para 
nada sorprendente que vastos sectores 
de la numerosa clase media chilena, 
que aspira a una mejor calidad de vida, 
se encuentren en permanente estado de 
alarma, mientras muchos de sus inte-
grantes más jóvenes ven el futuro con 
preocupación, al solo observar la calidad 
de vida de las personas mayores que se 
relacionan con ellos. Se sienten, básica-
mente, desprotegidos y no forman par-
te de ninguna selección para ayuda al-
guna, ya que el Estado utiliza, como ele-
mento definitorio para entregar soporte 
social, cifras que distan mucho de refle-
jar riqueza. En el fondo, una prueba más 
de la reiterada letra pequeña que subya-
ce en programas de apoyo que, en la 
práctica, se aplican a grupos relativa-
mente pequeños de la sociedad. 

Por lo anterior, resulta conveniente 
que los nuevos estudios sobre los ingre-
sos de los chilenos y chilenas deben 
considerar nuevas tablas de cálculo 
para determinar los reales porcentajes 
de fragilidad y vulnerabilidad de las fa-
milias de nuestro país. El Estado tiene 
la obligación de revisar de modo realis-
ta la situación de estos ciudadanos, ol-
vidados y postergados, más allá de las 
declaraciones políticamente correctas.

Chile es el segundo 

país con más 

probabilidad de  

que una persona  

del tercer quintil, 

clase media-media, 

retroceda al 

segundo, media-

baja. Igualmente  

el 25% del grupo 

clasificado como 

vulnerable está en 

riesgo de descender 

al primer quintil, 

esto es, pobreza.

EN EL TINTERO

recursos económicos y su admi-
nistración, más bien con una for-
ma de vida. 

Si se observa la danza de millo-
nes que cada uno de los involu-
crados en los tiempos de consu-
mismo bárbaro pone en juego 
para pasarlo reguleque, de la va-
riedad de maniobras para hacer-
se con la plata ajena y salir incó-
lume, ante la evidencia de poder 

comprar conciencias o por lo 
menos prudente silencio, 

se puede concluir que 
hay una evidente pér-

dida de referencias en 
cuanto a austeridad, que 

el término parece haber perdido 
sentido y que ya no es concebible, 
para muchos, que se pueda llegar 
a alguna parte siendo austero. 

Es indispensable hacer una re-
flexión sobre este asunto, ya que 
sin esos límites queda abierta la 
posibilidad de saltar por encima 
de cualquier cosa para satisfa-
cer necesidades, no importa 
cuán ilegítimas sean. 

 
PROCOPIO

Austeros por la 
razón o la fuerza

MARIPOSAS AMARILLAS

En los tiempos que vivimos, 
la palabra austeridad tiene signi-
ficados distintos, la duda entre 
virtud y defecto. Para una socie-
dad febrilmente consumista, el 
austero tiene una sospechosa 
condición de avaro. Para quie-
nes todavía creen que hay otras 
cosas, además del dinero, y lo 
que se puede hacer con él, la aus-
teridad puede ser un elemento 
poderoso de control de nues-
tros propios instintos, el 
dominio del espíritu 
sobre la materia, o sin 
tantas ínfulas, sencilla-
mente guardar, por pru-
dencia, para los momentos de 
vacas flacas. 

El origen de la palabra, del la-
tín austeritas, derivada del griego 
-lo cual da cuenta que su sentido 
interesaba a muchos desde muy 
temprano- tiene que ver con va-
rios adjetivos, a saber; severo, ri-
gurosamente ajustado a las leyes 
de la moral, sobrio, sencillo y sin 
alardes y en el extremo, retirado, 
mortificado y penitente. O sea, 
tiene que ver con algo más que 

La preocupante fragilidad 
de la clase media chilena
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las condiciones de seguridad para la 
realización del evento. Sostuvo que las 
fuerzas orden ni siquiera dan abasto 
para contener los incidentes que se 
producen en el centro y pone en duda 
que la situación sea diferente en abril 
del próximo año, considerando la vi-
sita de delegaciones extranjeras, in-
cluyendo participantes, medios de 
comunicación y turistas. 

Consultado por la eventualidad 
que el evento se suspenda y se pierda 
la posibilidad de tener un evento 
mundial en la Región, Santibáñez dijo 
que era un tema a evaluar, pero ya está 
el antecedente de la Apec y la COP25. 

 
¿Derechos Humanos? 

También trascendió que la organi-
zación del evento habría evaluado la 
suspensión, considerando los infor-
mes de Amnistía Internacional y Hu-
man Rights Watch sobre violación a 
los Derechos Humanos. Sin embar-
go, todo se reduciría a un tema de re-
cursos, que podría resolverse con el 
aporte de privados, dijo una fuente. 
De todas maneras, todo se debería re-
solver en los próximos días.

Ayer el intendente Sergio 
Giacaman se reunió con los 
jefes de división del Gore, 
luego que se conocieran los 
recursos que serán 
entregados por Fndr 2020.

Reunión con Jefe 
de Divisiones

FOTO: OFICINA PARLAMENTARIA GASTON SAAVEDRA

Las acusaciones constitucionales en contra 
del ex ministro del Interior, Andrés Chadwick, 
y el Presidente Sebastián Piñera han seguido 
su tramitación y durante esta jornada el ple-
nario votará si se aprueba el libelo. De hecho, 
la ex autoridad confirmó que no asistirá, aun-
que no tiene la obligación de estar presente. 

En tanto, la instancia que recaba anteceden-
tes sobre el supuesto actuar negligente del 
Jefe de Estado, contó ayer con el testimonio del 
camarógrafo de Mega, Alejandro Torres, quien 
resultó con pérdida total de visión en uno de 

sus ojos durante las protestas sociales en Chi-
guayante. “Hubo fuerza desmedida, específi-
camente ese día, no había una turba saquean-
do. Sin embargo, Carabineros estaban dispa-
rando de forma horizontal, tanto balines como 
bombas lacrimógenas. De verdad no entien-
do por qué se me disparó”, comentó Torres. 

Por su parte, el diputado Gastón Saavedra, 
integrante de la comisión, dijo que “este terri-
ble caso es la ratificación empírica de que los 
informes de Amnistía Internacional y de HRW 
no mienten”.

Camarógrafo penquista entrega testimonio en la Cámara

Recursos y crisis social harían peligrar 
realización de Rally Mundial

EVENTO INTERNACIONAL ESTÁ FECHADO PARA ABRIL DEL PRÓXIMO AÑO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Son proyectos que se tienen que 
evaluar, no voy a entrar en ninguno 
en específico, yo creo que todos los 
proyectos tienen que ser evaluados 
hoy en día, no producto de estos $81 
mil millones, sino que lo que hay que 
hacer finalmente es ser responsable, 
entendiendo que hay que saber dis-
tinguir entre lo urgente y lo impor-
tante, y también adaptarnos a esta 
nueva situación que tenemos como 
país”, dijo ayer la seremi de Gobier-
no, Francesca Parodi, tras ser consul-
tada por la eventualidad de que even-
tos como el Rally Mundial y el Festi-
val REC no se realicen. 

Lo anterior, luego de que se confir-
mara que el Gobierno Regional del 
Bío Bío partirá 2020 con un Fondo 
Nacional de Desarrollo Regional 
(Fndr) de $81 mil millones. 

Aunque, si bien poco y nada se ha 
dicho respecto al evento musical, 
distinto ha sido el caso del evento 
tuerca mundial. Ahí los trascendi-
dos y dichos han sido variados. 

 
Reunión en Santiago 

En concreto, se sabe que el inten-
dente del Bío Bío, Sergio Giacaman, 
estará esta jornada en Santiago en va-
riadas reuniones de trabajo, una de 
ellas, con Felipe Horta, productor 
general del evento en Chile; y que al 
interior del Consejo Regional (Core), 
instancia que aprobó el pago $1.200 
millones para el pago de la membre-
cía, existen propuestas para redesti-
nar esos recursos o, al menos, volver 
a conversar el tema considerando 
los efectos del estallido que cumple 
su sexta semana. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Los trascendidos han escalado con más fuerza conforme han pasado los días, lo cierto es que el 
intendente sostendrá una reunión con parte de la organización durante esta jornada y que al interior 
del Consejo Regional existe la idea de, al menos, volver a revisar la entrega de los dineros.
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En el caso del Core, por ejemplo, el 
representante de RN, Patricio Lynch, 
comentó que “esa situación debe re-
discutirse. Pienso que dada la situa-
ción actual, de todos conocida, el 
Rally debe suspenderse”. 

La consejera Tania Concha (PC), 
quien votó en contra de la entrega de 
recursos junto a otros tres represen-
tantes de la instancia política, dijo 
que los $1.200 millones pueden ser 

utilizados en apoyar a pequeños co-
merciantes que han se han visto afec-
tado por la destrucción de sus loca-
les en el centro. No obstante, adelan-
tó la idea debía ser socializada con el 
resto de sus colegas del Consejo. 

El jefe de la bancada de la UDI, Luis 
Santibáñez, quien aludió a una even-
tual suspensión del evento hace unos 
días a través de Twitter, reiteró ayer 
que, en la actualidad, no están dadas 
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Intendente 
afina nombres 
de nuevos 
seremis en 
Santiago

CARTERAS DE CULTURA Y DEPORTE

Sergio Giacaman busca nombramientos 
titulares en carteras acéfalas.

Las renuncias de Juan Pablo 
Spoerer, en Deporte, y Paulina Gar-
cía, en Cultura, podrían tener defi-
nidos a sus respectivos reemplazos. 

Spoerer dejó Deportes para ser 
candidato a la alcaldía de San Pedro 
de la Paz, mientras que García renun-
ció a Cultura aludiendo a problemas 
personales. Desde ese entonces, el 
seremi de Educación, Fernando 

Peña, subroga en Deportes, mien-
tras que Guillermo Muñoz, lo hace 
en Cultura. 

Sin embargo, esta jornada podría 
comenzar a definir los nuevos nom-
bres que se integrarán al gabinete 
regional de Bío Bío, ya que el inten-
dente Sergio Giacaman sostendrá 
una jornada de trabajo en Santiago, 
donde abordará las definiciones 
para nombrar a las nuevas autori-

dades regionales de ambas carteras. 
“El primer desafío que tengo en 

seremías es reemplazar a aquellos 
seremis que no están en el equipo. 
Mañana (hoy) voy a estar en Santia-
go afinando algunos detalles de sus 
nombramientos”, señaló Giacaman. 

En relación a los potenciales 
nombres que podrían asumir en 
ambas seremis, el intendente del 
Bío Bío sostuvo que “están enviadas 

las dos ternas y mañana (hoy) va-
mos a tener conversaciones para 
poder afinar este proceso”. 

Desde Evópoli, partido que tiene 
el cupo de la secretaría regional mi-
nisterial de Deportes, su presiden-
ta regional, Victoria Abarzúa, indi-
có que “apenas Juan Pablo Spoerer 
renunció nosotros le presentamos 
al intendente una terna con perso-
nas que a nuestro juicio harían una 
excelente labor en la seremía de De-
porte. Entiendo que todavía no hay 
resultados al respecto, pero creo 
que es muy importante que el equi-
po completo del gabinete regional 
esté en la calle, y sus nuevos nom-
bres se puedan incorporar lo más 
rápido posible al equipo regional”. 

Sin embargo, un eventual cambio 
de gabinete que se realizaría en Bío 
Bío podría traer enroques donde 
no necesariamente los cupos de De-
portes (Evópoli) y Cultura (UDI) se 
mantengan. 

“La evaluación de los seremis es 
permanente. Hemos pedido de ma-
nera insistente al gabinete, dado el 
contexto, el mayor despliegue po-
sible y dar respuesta con presencia 
a los requerimientos de la comuni-
dad”, puntualizó Giacaman.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UNA JORNADA EN SANTIAGO tendrá el Intendente Sergio Giacaman, 
donde se comenzarán a definir los nombramientos de nuevos seremis.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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utilizará el municipio para 
financiar a estos nuevos 
funcionarios.

millones
$45

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Las universidades de Concepción (UdeC), del Bío-
Bío (UBB) y Católica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), presentaron en conjunto un recurso de protec-
ción en contra de Carabineros de Chile, a fin de evi-
tar que más personas se conviertan en víctimas del uso 
desproporcionado de la fuerza. 

Según se lee en el texto, la presentación se sos-
tiene en el “inminente riesgo de actos ilegales y ar-
bitrarios que enfrentarán las personas por quienes 
recurrimos, en tanto alumnos, alumnas, funciona-

rios(as) académicos(as) y no académicos(as) y de-
más miembros de las comunidades universitarias, 
quienes han hecho y harán uso del derecho a reu-
nirse pacíficamente”. 

Marcelo Troncoso, secretario general UdeC, expli-
có a este respecto que se busca “proteger a nuestras 
comunidades que, en el contexto de la situación país, 
participan de las movilizaciones, con el objetivo de 
precaver que no vayan a ser víctimas de los excesos 
policiales que hemos estado presenciando”.

UdeC, UBB y Ucsc interponen recurso de protección contra 
Carabineros por uso excesivo de la fuerza

Las dudas sobre el funcionamiento 
de los “guardias” municipales

COMENZARÁN A OPERAR HOY

Fueron anunciados el día lunes por 
el intendente Sergio Giacaman, como 
una medida necesaria para dar segu-
ridad al centro de Concepción, pero 
con el correr de los días la medida ha 
ido mutando. 

Finalmente, durante este jueves se-
rán seis nuevos inspectores municipa-
les los que entrarán en funcionamien-
to para reforzar a los actuales 14 fun-
cionarios existentes en labores de 
fiscalización al comercio ambulante 
y otros requerimientos. 

El alcalde Álvaro Ortiz comentó 
que “estos inspectores municipales 
reforzarán las labores preventivas, 
fiscalizadoras y de asistencia en el 
centro de nuestra comuna, ustedes 
saben que por ley los encargados de 
la seguridad pública son nuestras po-
licías y no los municipios. Lo que es-
tamos haciendo es ver de qué forma 
colaboramos para que estos hechos 
delictuales no sigan ocurriendo en 
el centro de la ciudad, los que recha-
zamos tajantemente”. 

 
Parámetros de Actuación 

Los rangos de actuación que ten-
drán estos funcionarios son parte de 
las dudas que persistían este miérco-
les. Desde el municipio penquista, 
adelantaron que no portarán armas 
y que existirá una coordinación con 
las policías dentro de lo que permite 
la legislación vigente. 

“En Chile los municipios no tene-
mos policías municipales, por lo que 
la labor será dentro de la inspección 
municipal y queremos llegar a cerca de 
50 funcionarios en la calle. Ellos no van 
a ocupar armas, no van a hacer deten-
ciones. La ley es clara en eso”, dijo. 

Por su parte, el gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras, aclaró que 
no tienen facultades para la labor de 
seguridad en el radio urbano de la co-
muna. “El informe no aclara las facul-
tades que tendrían estos funciona-
rios, las que tienen ser definidas por el 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alcalde Álvaro Ortiz y gobernador Robert Contreras difirieron sobre las 
atribuciones que tendrán los funcionarios que recorrerán las calles de Concepción. 
En un principio serán seis las personas que se sumarán a los patrullajes.

municipio, ellos hacen la contrata-
ción y Carabineros va a realizar el in-
forme respectivo. Si son guardias de 
seguridad, deberán tener el curso OS-
10”, aseguró. 

 
Recurso de protección 

La semana pasada, los municipios 
de Concepción y de Coronel interpu-
sieron un recurso de protección en 
contra del Ministerio del Interior por 
los hechos de violencia ocurridos en 
el centro. 

Allí, la Corte de Apelaciones pen-

quista ordenó adoptar las medi-
das de seguridad necesarias para el 
comercio. 

La tarde del martes fue la prueba de 
fuego para estas medidas que no se 
vieron reflejadas en la calle, puesto 
que existieron saqueos y robos a loca-
les comerciales. 

El alcalde Ortiz aseguró que “será 
la Corte de Apelaciones la que tendrá 
que evaluar los antecedentes, yo no 
soy quién para comentar lo que todos 
pudimos ver, qué quiere que le diga, 
que no están haciendo su trabajo, to-

dos estamos haciendo nuestra fun-
ción, pero los hechos delictuales si-
guen ocurriendo”, señaló. 

Por su parte, el gobernador Con-
treras comentó que se ha trabaja-
do en el cumplimiento de la solici-
tud. “Se ha trabajado en lo que la 
Corte indicó, pero la gran canti-
dad de hechos y manifestantes son 
anormales”, sostuvo la autoridad 
provincial.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

¿Y LA CLASE 
MEDIA CUÁNDO?

La negociación previsional, en medio de la 
crisis social, está muy próxima a cerrar un 
acuerdo transversal en relación al Pilar Solida-
rio, el cual tendrá un importante incremento 
para los actuales pensionados que pertenecen 
al 60% más vulnerable, pero ahora la tarea está 
en cómo mejorar las pensiones de la clase me-
dia, cuyo número de pensionados es cercano 
al millón de personas. 

La pensiones de la clase media correspon-
den a pensionados que no pertenecen al 60% 
más vulnerable de nuestra población, o bien, 
cuyas pensiones superan los $325 mil. 

Aquí tenemos mayoritariamente a los pen-
sionados que cotizaron con bastante regulari-
dad, pero con primeros años cotizados por 
sueldos bajos o “subcotizados”, como los em-
pleados públicos con daño previsional. Tam-
bién tenemos a quienes cotizaron con bastan-
te regularidad y por los sueldos brutos que co-
rresponden, con pensiones cercanas a los $600 
mil, lo que si bien no es una pensión baja, nun-
ca han tenido un premio o alguna bonificación 
por cumplir con cotizar como corresponde, por 
lo que también es necesario y justo que se les 
considere en la actual reforma previsional. 

Por otro lado, ya es una realidad que del au-
mento de la cotización a cargo del emplea-
dor, un 2% tendrá un objetivo redistributivo 
para los actuales pensionados, y la herra-
mienta que genera un mayor consenso de ma-
nera técnica es un seguro de longevidad, el 
cual beneficia a todos los actuales pensiona-
dos, al limitar la expectativa de vida a una edad 
de pensión a definir, aumentando la pensión 
en cerca de un 20% según expertos que han 
estudiado la medida. 

Otra herramienta consiste en entregar un 
bono por años cotizados, tanto para actuales 
como futuros pensionados, como se planteó 
en la reforma previsional original, focalizando 
el bono a pensiones menores de 25 UF, con lo 
cual un trabajador activo con renta tope por 
ejemplo, ayuda a un pensionado que cotizó, 
pero que tiene una pensión baja. 

Un buen sistema previsional debe resguar-
dar y entregar buenas pensiones para las per-
sonas que sí cotizaron, pero si en el camino 
hubo lagunas o cotizaron por bajos sueldos 
iniciales, entonces un componente redistribu-
tivo o solidario puede ayudar de manera im-
portante en la medida en que existan recur-
sos disponibles. 

La cotización del 2% redistributiva no es 
poca plata, por lo que es importante no per-
der la oportunidad de mejorar correctamente 
las pensiones, pues el Pilar Solidario será me-
jorado de manera importante, y ahora es el tur-
no de las pensiones de la clase media. 

Mayores detalles del tema, hoy en nuestro 
programa radial.

querellas por diferentes 
delitos, pero sólo el 
25% implicó prisión 
preventiva para los 
involucrados. 

Gobierno ha 
presentado 90

A 41 días del estallido social, 
continúan los desórdenes y los 
enfrentamientos protagoniza-
dos entre algunas personas y 
las policías. 

Los adoquines no sólo fueron 
usados para construir muros, 
sino también para las escara-
muzas contra Carabineros que, 
incluso, se vio respondiendo no 
sólo con bombas lacrimógenas 
y carro lanza agua, sino también 
con piedras que les eran arroja-
das por las personas. 

Producto de los hechos, ex-
tremadamente violentos, según 
explicó el gobernador Robert 
Contreras, hubo 157 detenidos 
por Carabineros y PDI, de los 
cuales, 61 pasaron a control de 
detención ayer sanciones. 

Además, se registraron 16 ca-
rabineros heridos, dos en esta-
do grave, uno con pérdida de 
tres piezas dentales y otro con 
doble factura de rodilla y tibia. 
También hubo un funcionario 
de PDI grave. 

Además, Contreras repudió 
los hechos violentos que se ge-
neran tras las marchas pacíficas 
como las que realizaron los por-
tuarios e indicó que en algunos 
casos han llegado más de 2.000 
manifestantes violentos, que le-
vantan barricadas, cortando el 
tránsito de O’Higgins y saquear 

la tienda Colloky, Wom, farma-
cia Ahumada y Cruz Verde que 
pese al blindaje con planchas de 
acero fueron abiertas. 

El capitán de Carabineros, 
Juan Manuel Payeras, recono-
ció la violencia de los manifes-
tantes, pese a ello se logró dete-
ner a una cantidad de involu-
crados y recuperar especies 
avaluadas en más de un millón 
de pesos. 

Los individuos, según detalló 
Payeras, están organizados, 
provistos de vehículos para 
transportar especies robadas y 
que realizan muros de adoqui-
nes para impedir el paso de las 
policías y así facilitar el saqueo. 

además intentaban saquear el 
líder de Coronel, incluso, con 
niños presentes. Momento en el 
que intervino la PDI con sus ar-
mas antidisturbios, pues estaba 
siendo atacado un piquete de 
carabineros. 

En tanto, ayer hubo barrica-
das a la altura del kilómetro 18 
y 14 de la Ruta 160, lo que no 
sólo cortó la circulación vehicu-
lar, sino también complicó la 
del Biotrén, que acortó su reco-
rrido hasta Lomas Coloradas. 

A ello, se sumó la interven-
ción de manifestantes que, a 
las 05:30 horas, obligaron a un 
conductor de la pesquera Ori-
zon a derramar en la calzada 25 
toneladas de sardinas. Ante 
esto, Contreras dijo que inicia-
rán acciones legales, apelando 
a la ley de seguridad interior 
del Estado contra los responsa-
bles del derrame. 

Orizon indicó, a través de un 
comunicado, que limpió y des-
pejó la ruta, labor fue apoyada 
por Carabineros debido a la 
agresividad de manifestantes. 
Lamentaron el daño a la activi-
dad productiva y a su empresa, 
reservándose el derecho de in-
terponer acciones legales.

Paro Lota-Coronel complicó 
traslados de cientos de personas

de que los conductores plan-
tearon diversas situaciones que 
les aquejan, como la seguridad 
en algunos puntos, informa-
ción de planillas, combustible 
e infraestructura en terminales 
que serán abordadas hoy con el 

Los conductores de Lota y 
Concepción, se mantuvieron 
en paro, dejando sin locomo-
ción colectiva a cientos de 
personas. 

La agresión a un conductor 
en el sector Camilo Olavarría y 
la sustracción de lo recaudado 
por la máquina fue lo que deto-
nó el paro de seis líneas de bu-
ses que viajan entre Lota y Con-
cepción, sumando más de 600 
choferes que dejaron de prestar 
el servicio, al igual que la línea 
Tacora que circula en Coronel. 

Dirigentes acudieron ayer 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

hasta la Seremi de Transportes 
para solicitar mayor resguardo 
para transportar a la gente con 
seguridad, instancia en la que 
se reunieron con la jefa de ga-
binete, pues el titular de la car-
tera se encuentra en Santiago. 

En tanto, luego del bloqueo 
que impidió el funcionamiento 
del Biotrén durante la mañana, 
se reanudó el servicio a las 
15:30 horas, eso sí por precau-
ción se suspendieron los dos 
últimos recorridos. 

Daniel Escobar, seremi (s) de 
Transportes, afirmó por la tar-

seremi titular, Jaime Aravena. 
“Hacemos un llamado a pen-

sar en la comunidad porque 
los que están sufriendo la afec-
tación son personas que re-
quieren tener un transporte 
óptimo”, dijo Escobar.

FOTO: CEDIDA

157 detenidos y 17 policías 
heridos dejaron protestas

GOBERNADOR ASEGURÓ QUE HUBO 19 PUNTOS FOCALES AL MISMO TIEMPO

Policía uniformada reveló reincidencia en involucrados en saqueos. 
Recuperaron especies por más de un millón de pesos.

Varios de los detenidos han sido 
reincidentes en el delito. 

En Coronel, según dijo el go-
bernador, se produjeron tam-
bién hechos violentos por lo 
que al lugar concurrió Carabi-
neros y PDI para disolver en 
parte la manifestación, en que 
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funcionando el stand en las 
afueras de la Catedral y del 
dos al seis de diciembre se 
trasladará a la Plaza de 
Armas de Talcahuano.

De 10:00 a 12:00 
horas estará

ASEGURÓ EL SEREMI DE TRANSPORTES, JAIME ARAVENA

Una fuerte colisión entre un bus de 
la Línea San Pedro y un automóvil 
particular se produjo ayer en la ma-
ñana en la intersección de calle San 
Martín con Tucapel, precisamente, 
uno de los 50 puntos del Gran Con-
cepción que actualmente se encuen-
tran sin semáforos. 

Producto del accidente, el vehícu-
lo menor terminó incrustado en un 
poste y personal de Bomberos debió 
intervenir con maquina especializa-
da para romper la lata del móvil y sa-
car a las dos ocupantes de éste que 
quedaron atrapadas. 

El capitán de la Tercera Compañía 
de Bomberos, Osvaldo Mondaca, que 
acudió a la emergencia, hizo un lla-
mado a la población para que tran-
site de forma defensiva, sobre todo, 
considerando que no hay semáforos 
funcionando en varios puntos de la 
capital penquista. 

 
Ayuda de fiscalizadores 

Desde hace tres semanas, personal 
del área de fiscalización de la Seremi 
de Transportes está colaborando en 
tareas de orden y control de tránsito 
para facilitar los desplazamientos. 

El seremi de Transportes, Jaime 

Semáforos no se repararán hasta que 
terminen las manifestaciones violentas

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Municipio penquista requiere $263 
millones para recuperar intersecciones 
dañadas y señalética. Violenta colisión 
entre bus y vehículo menor se produjo 
justamente en una intersección sin 
señales luminosas.

Aravena, explicó que la iniciativa se 
realiza sólo en horario punta, es 
decir, desde las 07:30 hasta las 08:30 
horas, pues luego de esa hora los 
funcionarios deben asumir otras 
labores. 

“No se hace en la tarde porque pro-
ducto de los desvíos y por materia de 
seguridad es casi imposible hacerlo, 
la hora punta en la tarde casi desapa-
rece producto de la contingencia”, 
dijo. 

Explicó que los fiscalizadores es-
tán apostados en cinco puntos en 
calle Freire, desde Orompello hasta 
Colo Colo y, además, en San Martín 
con Caupolicán, que es otra intersec-
ción complicada. 

Detalló que a través de un trabajo 
realizado con la Siat de Carabineros 
y el municipio. “Definimos puntos 
de complejidad alta, media y baja. 
Nosotros estamos en los de comple-
jidad media para no arriesgar a los 
fiscalizadores (...). Estamos apoyan-
do una labor que por razones obvias 
no la puede hacer Carabineros”. 

Ahora bien, considerando que en 
la zona hay 50 intersecciones sin se-
máforos, agradeció la labor que algu-
nas personas naturales están reali-
zando para coordinar el tránsito, 
pues si bien es una facultad sólo de 

cualquier reparación que tengamos 
al menos un grado de tranquilidad, 
que signifique minimizar la destruc-
ción de semáforos”. 

 
Proyectos 

El municipio penquista ya cuenta 
con una serie de proyectos que per-
mitirán recuperar la operatividad de 
los semáforos, que han resultado da-
ñados producto de las manifestacio-
nes violentas. 

Según se detalla en el informe mu-
nicipal se requiere desarrollar cinco 
proyectos, sólo para reposición de 
semáforos que involucran una inver-
sión de $206 millones. 

Además, deben adquirir e instalar 
una serie de señales de tránsito que 
implican un gasto de $57 millones y 
medio, proyectos que colaborarían 
para mejorar la seguridad al momen-
to de transitar. 

Sin embargo, según indicaron des-
de el municipio, si bien los recursos 
para trabajar están aprobados desde 
nivel central, aún no han llegado a la 
zona. 

Además, existen otros aportes que 
hará el Minvu y Transportes para 
mejorar la zona.

Ximena Valenzuela/Mauro Álvarez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Barricadas, protestas, ataques a la 
institucionalidad y saqueos son par-
te de los hechos de violencia que 
pueden aquejar la salud mental de 
la población. 

Por eso, la seremi de Salud está 
centrando sus esfuerzos en focali-
zar el apoyo en la salud mental ins-
talando un stand para el soporte de 
la comunidad. 

Hasta el momento, la ruta de Salud 
mental ha realizado 71 atenciones, 20 
con el intervención del equipo de psi-
cotrauma y la gran mayoría de espe-

Salud focaliza esfuerzos en Salud Mental
sufriendo y hacer contención, así 
como otros casos que ameritan deri-
vación a los Cosam”, dijo el director 
del Servicio de Salud Carlos Grant. 

Si bien la alerta sanitaria, que 
abarca el trauma ocular y la salud 
mental, termina el 1 de diciembre, ya 
se ha solicitado, según explicó el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz, pero 
no se ha recibido respuesta desde ni-
vel central. De no lograr aumentar el 
período de cobertura, según Muñoz, 
la situación se abordaría a través del 
código sanitario.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cialistas del Servicio de Salud Con-
cepción, “para pesquisar aquellos pa-
cientes que de alguna manera están 
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Carabineros, ha colaborado para evi-
tar accidentes y, de alguna manera, 
ha generado una fuente laboral para 
ellos. 

Asimismo, destacó que la pobla-
ción ha conducido con mucha pre-
caución, pues, según dijo, se ha pro-
ducido un número menor de acci-
dentes, a pesar de la situación que se 
vive en la zona. 

Sin embargo, descartó de plano 
que mientras se mantengan las ma-
nifestaciones violentas se realicen 
reparaciones, pues se estarían mal-
gastando recursos, si los vuelven a 
derribar. 

“Es prerrequisito antes de iniciar 
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IPC

Octubre

Anual

0,8%

2,5%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.596,44

COMMODITIES

+0,73% Igpa 22.978,36 +0,58%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,68
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 58,04

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.207,34
Dólar Observado  $806,30 Euro $902,03

Monto de inversión aprobada a 
octubre crece 66% en Bío Bío

SEGÚN ESTADÍSTICA OFICIAL DEL SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL ALCANZÓ US$ 1.231 MILLONES

Es una noticia positiva, pero con 
negativa proyección, debido a la in-
certidumbre a raíz de la crisis social 
y política que vive Chile. 

Esto, porque según estadística 
del Servicio de Evaluación Ambien-
tal, los montos de inversión aproba-
dos entre enero y octubre, aumen-
tó un 66% respecto a igual periodo 
de 2018, lo cual demuestra un ma-
yor movimiento en la Región del 
Bío Bío (ver gráfico superior). 

Sin embargo, como se trata de 
iniciativas por materializar, el dato 
se relativiza debido a la incertidum-
bre que genera la crisis, lo que es una 
amenaza directa de la inversión. 

Por eso, especialistas proyectan 
que hacia el próximo año se senti-
rá con mayor fuerza los efectos de 
la crisis en marcha. 

“Creo que la caída de la inver-
sión la veremos ya en 2020, porque 
la que venía materializándose, en 
general, seguirá haciéndose, pero 
si el clima de incertidumbre que 
estamos viviendo afectará en la 
proyección”. 

Smith recordó que en Bío Bío el 
sector Construcción se ha visto 
afectado con, incluso, atentados 
en contra de algunos que venían. 
Así, también, estimó que aquellos 
proyectos que tenían conflicto am-
biental, lo más probable es que los 
inversionistas lo pongan en el con-
gelador hasta que sientan que la 
incertidumbre cambie a niveles 
importantes. 

“Cuando se rompe la confianza 
en el sistema, en la sociedad, re-
componerla resulta bastante difícil, 
por eso, creo será un golpe duro 
para la Región y que lo terminare-
mos pagando todos”, sostuvo Smith. 

 
Incentivos a la inversión 

Si pensar en inversión hoy por hoy 
a nivel nacional es complicado, para 
Bío Bío resulta aun peor, porque la 
incertidumbre en estos días es ele-
vada y no se ve un periodo claro en 
el cual el sentimiento disminuya. 

“Esta realidad país por supuesto 
no excluye a la Región del Bío Bío. 
En el panorama actual hay menos 
incentivos a la inversión, pero esto 
no implica que en el futuro no exis-
tirá, pues siempre hay gente con 
ideas nuevas, dispuesta a arries-
garse. Para la Región, lo importan-
te parecen ser los incentivos a inver-
tir, como lo reflejó ya el Iper”, co-
mentó el ingeniero Civil Industrial, 
magister en Finanzas y académico 
de Ingeniería Comercial de la Uni-
versidad San Sebastián, Gonzalo 
Chávez. 

dicar la calidad de vida regional, 
por ejemplo, incentivos nocivos al 
ambiente”.

Mientras que los montos ligados a iniciativas ingresadas a evaluación bajaron un 
66%, de US$ 2.558 millones a octubre de 2018 a US$ 876 en los primeros 10 meses 
de 2019. Especialistas prevén que incertidumbre congelará varios proyectos.

“Con buenos incentivos, se puede 
lograr no sólo que aumente la in-
versión generada por locales, sino 

también atraer capitales externos. 
Nuestros desafíos serán poder 
ofrecer estos incentivos sin perju-

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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COMPARACIÓN POR REGIÓN DE INVERSIÓN EN PROYECTOS INGRESADOS ENERO - OCTUBRE 2018 Y 2019

FUENTE: GOBIERNO DE CHILE / MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE / SERVICIO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

COMPARACIÓN POR REGIÓN DE INVERSIÓN EN PROYECTOS APROBADOS ENERO - OCTUBRE 2018 Y 2019
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DEJAN ATRÁS EL INCENDIO Y  MIRAN CON ESPERANZA LA ÉPOCA DE FIN DE AÑO

Los locatarios de la emblemática 
Galería Alessandri están preocupa-
dos. Tras el incendio que afectó a las 
instalaciones, estuvieron cerrados 
durante unos días. A eso se suma la 
ausencia de clientes ante la inse-
guridad ciudadana. 

“La ventas han bajado. Esto es re-
lativo. Llegan los manifestantes a la 
plaza y tenemos que cerrar. La gen-
te que viene es muy poca y yo con-
verso con los clientes. Muchos tie-
nen miedo de venir por las bombas 
lacrimógenas, que las veredas están 
en mal estado. Entonces es súper 
complicado. Hay gente que está an-
gustiada. Sobre todo la gente mayor. 
Es todo un tema y nos ha perjudica-
do”, lamentó la comerciante Ber-
narda Barra. 

 
Medidas 

Es en ese contexto que la Seremi 
de Bienes Nacionales, dirigida por 
Sebastián Abudoj, entregó una serie 
de medidas para contrarrestar esta 
problemática. 

Lo primero: trasladar por un mes 
dentro del recinto a las Pymes afec-
tadas por las llamas mientras se re-
paran los locales. Seguidamente, 
bajar todos los arriendos de los so-
cios (que son alrededor de 70) en un 
30% y, además, suspender el pago de 
arriendo hasta mayo de 2020 (pu-
diendo repactar en cuotas los me-
ses críticos). 

“Es una señal potente a la ciudad 
de que estamos de pie”, dijo el sere-
mi de Bienes Nacionales Bío Bío, 
Sebastián Abudoj, procediendo a 
las firmas de acuerdo. 

Pedro Valenzuela se instaló en 
1997 en la galería que tiene más de 
medio siglo. Antes lo había hecho su 
padre, dijo. Nunca se imaginó que 
22 años después su local, Librería 

Negocios de Galería Alessandri buscan 
reflotar ventas durante el período navideño

Los afectados por las llamas están siendo reubicados, los arriendos bajarán en 
30% y hasta mayo de 2020 quedarán eximidos de pagos todos los socios 
mediante repactación, explicó la Seremi de Bienes Nacionales Bío Bío.

Cóndor, sería consumida por las 
llamas. 

“Cualquier ayuda en ese aspecto es 
muy buena. Si fuera más, habría sido 
mejor. Acá nosotros pagamos alrede-
dor de $200 mil. Este local es poco 
más caro que el resto”, opinó el em-
prendedor, mientras señalaba los des-
trozos y las huellas de la combustión. 

Precisamente, sobre la seguridad 
material de este gran centro comer-
cial, Sebastián Abudoj aseguró que 
tras una inspección del MOP, se des-
cartaron daños estructurales. De 
ahí que se hayan reparado el techo 
para evitar desprendimientos. 

La presidenta de la Asociación 
Gremial de Comerciantes Estableci-
dos de la Galería Alessandri , Tere-

sa González, precisó que hay socios 
que no venden nada o poco duran-
te el día, estimando así el descenso 
en más de un 95%. “Nuestra galería 
es del pueblo. Por años ha sido la pi-
cada donde encuentran las cosas 
más baratas y novedosas. Competi-
mos con el comercio callejero, con 
las grandes tiendas y siempre tene-
mos nuestra clientela por años”. 

Esperan que en esta Navidad pue-
dan repuntar. “El llamado es que 
vengan a comprar, porque siempre 
estamos dispuestos a atender con 
nuestra mejor cara”, pidió Lucia Go-
doy del puesto 49.

Durante la jornada de ayer, Gre-
mios empresariales y sindicatos, se 
unieron para pedir a los parlamen-
tarios de la Región del Bío Bío, tan-
to diputados como senadores, el 
apoyo al Acuerdo por la Paz. 

“Para que con urgencia de un res-
paldo político transversal a las pro-
puestas formuladas por el gobier-
no, que permitan frenar en el más 

Gremios y sindicatos del Bío Bío llaman a 
parlamentarios a apoyar el Acuerdo por la Paz

política de los acuerdos nos permi-
tirá solucionar, por la vía institu-
cional, la crisis que hoy nos afecta”, 
precisaron. 

Añadieron también: “Quienes 
adherimos a este documento, es-
tamos unidos por la paz, el res-
guardo de los derechos humanos, 
el bienestar de nuestra Región y la 
democracia”. (FPS).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

breve plazo los hechos de violencia 
y de esta manera , devolver a la se-
guridad a nuestras ciudades y sus 
habitantes”, solicitaron mediante 
un comunicado firmado por 25 ac-
tores relevantes de la zona, entre 
ellos Asimet, Asech, Asexma, CPC 
Bío Bío, Irade; sindicatos 1 y 2 de 
Huachipato, entre otros. 

“Estamos convencidos que la 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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Académicos analizan el  
“Capitalismo equitativo” 
de ex directora de la bolsa

JEANNETE VON WOLFERSDORF SE ATREVIÓ CON UNA PROPUESTA

Una vez más es una mujer quien 
se destaca atreviéndose a realizar 
una propuesta y, más valorable 
aún, en tiempos de contingencia. 

Se trata de Jeannete Wolfersdorf, 
ex directora de la bolsa de Santia-
go, quien propone el “Capitalismo 
equitativo” como idea para predis-
tribuir la riqueza en Chile. 

Preguntamos a economistas y 
académicos de las universidades 
locales cuál era su visión respecto 
de la iniciativa. 

Es así como, Claudio Parés, di-
rector del Departamento de Eco-
nomía de la Facea de la Universi-
dad de Concepción, sostiene en 
primera instancia que “me parece 
bastante interesante su propuesta, 
sin embargo, depende de manera 
crucial de la buena voluntad de 
los involucrados”. 

Luego, apunta a que “dada la for-
ma en que están estructurados los 
patrimonios y las riquezas en Chi-
le, entregar un porcentaje de la ri-
queza (en acciones) por una vez a 
un fondo, derivaría en que las so-
ciedades terminarían vendiéndo-
se entre sí o a otras nuevas, au-
mentando la cantidad de accio-
nes o cualquier otro subterfugio en 
caso de que algún empresario 
quiera luego salirse del sistema”. 

En resumen, dice Parés, “el siste-
ma dejaría de ser voluntario y pa-
saría a transformarse en un im-
puesto. Y si es un impuesto, pierde 
legitimidad que, entiendo, es par-
te fundamental de la propuesta”. 

 
Donación de dinero 

En tanto, Luis Felipe Slier Mu-
ñoz, director de Ingeniería Co-
mercial de la Universidad San Se-
bastián coincide con Parés en 
que “en palabras simples, consis-
te en una donación de dinero a 
una institución”. 

Slier también refresca la memo-
ria al decir que “esta inquietud 
data de 2010 aproximadamente y 
busca que grandes riquezas de un 
país determinado donen parte de 
sus fortunas y se generen fondos 

Facultativos ven viable la idea, pero también realizan sus 
observaciones. Hay reparos en que no se terminen vendiendo 
entre donantes y exista confianza en el ente administrador.

rrecto uso de los recursos o cómo 
se manejará el aspecto tributario 
frente al retiro de utilidades”. 

Requerido acerca de eventuales 
soluciones al escenario actual, 
Slier considera clave el rol de la 
educación. 

 
B. Central y cambios a la 
constitución 

Andrés Ulloa, académico de la 
Facea de la Ucsc, también conside-
ra que la idea es “técnicamente 
viable, aunque es necesario definir 
bien el ente que administraría este 
fondo y que sea absolutamente in-
dependiente de cualquier tenden-
cia política de manera de evitar 
populismo”. 

Aquí Ulloa se refiere específica-
mente al Banco Central de Chile, 
“siempre que este siga siendo inde-
pendiente, ya que con los cambios 
constitucionales todo el sistema 
económico esta en duda”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Duoc UC será reconocido como el 
primer y único lugar certificado para 
capacitar sobre la modernización 
de procesos e Industria 4.0, gracias 
a la inauguración del primer Centro 
de Entrenamiento Autorizado y Cer-
tificado por Festo, empresa alema-
na líder en el campo de la automa-
tización a nivel mundial. 

El director ejecutivo del Comité de 
Transformación Digital de Corfo, 
Juan Francisco García, comentó: 
“quienes se van a formar hoy en este 
centro de transformación 4.0 son 

Inauguran primer centro de Industria 4.0
remos agradecer por esta inaugu-
ración del Centro Fact, porque es-
tán llevando tecnología de punta 
a la empleabilidad y el desarrollo 
del país”. 

A su vez, el embajador de Alema-
nia, Christian Hellbach, señaló: “en 
la industria económica y el mundo 
laboral hay que saber adaptarse a 
los cambios y, a veces, hay que ade-
lantarse a los cambios. En la pro-
ducción inteligente, la Industria 
4.0, la formación para este sector es 
clave”, enfatizó.EL CENTRO fue certificado por una empresa alemana líder en el área.

quienes van a cambiar la industria 
y es importante comprender la di-
mensión de ese impacto en la for-
mación. Por eso, como Corfo que-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

La formación como 
clave para la industria
Según señaló Christian Hellbach, emba-
jador de Alemania en Chile, “en la pro-
ducción inteligente, la Industria 4.0, la 
formación para este sector es clave”.

que sean administrados y entrega-
dos a quienes menos poseen en la 
sociedad”. 

Ahora, pese a que el académico 
estima técnicamente viable esta 
iniciativa, tiene sus reparos en 

cuanto a que “lo que más importa 
es que tenga una viabilidad de con-
ciencia y voluntad de aquellos que 
con grandes riquezas entreguen 
un porcentaje de sus acciones a 
precio cero a este fondo y que con 

ello se pueda apoyar a quienes me-
nos tienen”. 

Otro punto relevante para el 
analista es sobre “quiénes serán 
los que integren el gobierno corpo-
rativo encargado de definir el co-
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más un EP engrosan  
la discografía de este 
sólido dúo vasco de 
stoner rock.

álbumes
3

Con la idea de ser un espa-
cio para compartir expe-
riencias, reflexionar y anali-
zar el contexto actual de 
nuestro país, la corporación 
cultural Balmaceda Arte Jo-
ven realizará mañana, desde 
las 17:00 horas, la versión 
2019 de su ya consolidado 
festival Balmarock. 

La cita -con entrada libera-
da previo retiro de pulseras-, 
tendrá como invitados prin-
cipales a los nacionales Saiko 
y La Pozze Latina. Además, 

participarán las bandas La 
Tormenta Perfecta, Terror So-
noro, Rosa Oyarzún, Rémora y 
New Band Concepción. 

Este festival es uno de los 
eventos fijos y más importan-
tes para Balmaceda en cada 
una de sus temporadas. Se de-
sarrolla de forma ininterrum-
pida desde el 2011 y han par-

MAÑANA CERCA DE LAS 23:00 HORAS

Una potente y estridente 
descarga de stoner rock es lo 
que promete el dúo vasco 
Niña Coyote eta Chico Torna-
do, quienes mañana se pre-
sentan en horario estelar en 
Casa de Salud. 

La banda, conformada por 
Koldo Soret (voz y guitarra) y 
Úrsula Strong (batería) vie-
nen en el marco del “Sour 

Niña Coyote eta Chico 
Tornado vuelven a 
presentarse en la ciudad, en el 
marco de su “Sour Tour 2019”, 
gira promocional de su LP 
“AirzStar”.

FOTO: NIÑO COYOTE ETA CHICO TORNADO 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Tour 2019”, el cual fuera de 
nuestra ciudad también con-
templa dos conciertos en San-
tiago, uno realizado ayer en el 
Bar de René y otro para el sá-
bado en el Bar Loreto. 

El power dúo español, quie-
nes están en plena promoción 
de su último álbum “AirzStar”, 
vienen por segunda vez a la ca-
pital regional, ya que en el 2017 
también se presentaron en 
Casa de Salud para mostrar 
parte de su álbum “Eate” (2016) 
y sus trabajos más antiguos. 

En “AitzStar”, compuesto en 
total por 11 canciones, está im-
pregnado de ese contundente 
stoner rock mostrado por los 
españoles desde su primer ho-
mónimo disco del 2013, con 
riffs y ritmos bastante setente-
ros, pero también matizados 
con sonoridades modernas, a 
la vez pesadas como contagio-
sas, envueltas en una vibrante 
atmósfera psicodélica. 

Niña Coyote eta Chico Tor-
nado desembarca en nuestro 
país con más de doscientos 
conciertos en el cuerpo, des-
plegados a lo largo y ancho de 
todo el mundo, en los que se 
contabilizan presentaciones 
en algunos de los festivales 
más destacados e importan-
tes de Estados Unidos y Euro-
pa, como por ejemplo, el Mad 
Cool, Resurrection Fest, BBK 
Live, Tsunami Xixon, entre 
otros. Eventos donde han 
compartido escenario con 
bandas internacionales de re-
nombre como Queens of the 
Stone Age, Megadeth, Kiss, 
Nine Inch Nails y Bad Reli-
gion, entre otros. 

Entrada liberada hasta las 
00:00 horas para miembros del 
grupo de Casa de Salud, luego 
$5.000 con cover. 

ticipado algunas de las ban-
das más importantes y desta-
cadas de nuestro país. 

A su vez, Balmarock se ha 
convertido en una de las plata-
formas más importantes den-
tro de la escena musical local, 
dando el impulso y haciendo 
conocidas a múltiples pro-
puestas rockeras de la zona.

FOTO: SAIKO

KOLDO SORET en guitarra 
y voz, junto a Úrsula Strong 
en batería, conforman 
desde el 2012 este poderoso 
dúo rockero.

SAIKO será uno de los números principales de la jornada.
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Balmarock 
2019 tendrá 
variada 
parrilla de 
invitados

Rock 
desértico 
vasco 
llega a Casa 
de Salud
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Voces de la Comunidad

Cabildo UdeC: ¿Hacia el Cambio del 
Estado Unitario y del Régimen Presidencial?

En la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Universi-
dad de Concepción, se realizó el 
4° Cabildo Universitario: ¿Hacia 
el Cambio del Estado Unitario y 
del Régimen Presidencial? 

 
Los Docentes del Departamento 

de Derecho Público Baltazar Mora-
les y Francisco Santibáñez fueron los 
encargados de introducir esta te-
mática y la encargada de moderar 
este Cabildo fue Paulina Astroza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Todos los socios podrán  
ir gratis al seminario de 
árbitros, que se hará en 
diciembre en la USM.

Seminario de 
ajedrez para todos 

Hualpén tiene ahora su 
primer club de ajedrez

El deporte ciencia tiene un nue-
vo punto de encuentro en la pro-
vincia, luego de la oficialización 
del nuevo Club de Ajedrez de 
Hualpén, el primero que se cons-
tituye en la comuna. 

A cargo de la iniciativa estuvo el 
profesor y juez nacional, Daniel 
González, quien detalló los pasos 
que le permitieron cumplir este 
anhelado sueño. 

“Se hicieron varios trámites, 
juntamos gente, realizamos tor-
neos y actividades para buscar el 
apoyo, tanto municipal como pri-
vado. Agradezco a quienes apoya-
ron, como Oclides Anríquez, que 
fue un puntal en la consecución 
de recursos, premios y otros para 
realizar eventos que incentivaran 
a la gente. De hecho, gracias a su 
fundación, estamos cerca de ha-
cer un seminario internacional 
de árbitros. También a Claudia 
Sandoval, profesora de ajedrez de 
la comuna, que ha sido gran alia-
da, lo mismo que Patricia Panto-
ja, quien nos proveerá la junta de 
vecinos del Triángulo, donde de-
sarrollaremos otras actividades 
en conjunto con el Liceo Indus-
trial de Hualpén, que también nos 
da cobijo y donde los primeros 
viernes de cada mes jugaremos un 

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

torneo comunal”, manifestó. 
 

Dejando huella 
“Siento que se logró un gran ob-

jetivo que permite concretar un 
sueño de muchos vecinos. Me en-
canta el ajedrez por los benefi-
cios que da tanto a niños, adultos 
y adultos mayores. Al poder for-
mar este club, siento que dejo algo 
a mi comuna y espero aportar con 
toda mi experiencia y sobre todo, 
estar a la altura de las grandes ex-
pectativas y responsabilidades 
que me han asignado”, añadió. 

Actualmente, el Club de Aje-
drez Hualpén ya cuenta con 20 
socios y está pronto a confirmar 
su primera actividad para el vier-
nes 7 de diciembre, mientras que 
el próximo paso es comprar ma-
teriales propios a través de un 
proyecto con el Gore para luego 
afiliarse a la federación y al IND.

MARTÍN BINIMELIS BRILLÓ EN EL NACIONAL SUB 18 DE CHILLÁN

Hace un año, Martín Binimelis se 
debatía entre seguir o no en el atle-
tismo a causa de una seria lesión. 
Hoy, seguro celebra la decisión de 
mantenerse, luego de conquistar el tí-
tulo nacional de los 110 metros vallas 
en el Campeonato Nacional Sub 18 
que se desarrolló en Chillán. 

El alumno del Colegio Concepción 
Pedro de Valdivia y miembro del Club 
Nahuén, levantó el máximo trofeo 
luego de detener el cronómetro en 
14.72 segundos, en una llegada mili-
métrica con su más cercano perse-
guidor, que marcó 14.73 segundos. 

De esta manera y con apenas 16 
años, el deportista se proyecta en lo 
más alto de la disciplina nacional, 
con un brillante futuro por delante. 

 
Con mente ganadora 

“Aun estoy sorprendido porque no 
pensé que esto llegaría tan pronto. La 
competencia estuvo peleadísima 
hasta el final, en la llegada gané por 

El futuro de las 
vallas ya esta aquí  
y le dicen campeón
Atleta del Club Nahuén fue el mejor del país en los 110 metros 
vallas, proyectándose como figura en la prueba.

FOTO: GONZALO VALDEBENITO

su familia”, enfatizó. 
A juicio del entrenador, ahora vie-

ne la parte más difícil para su pupilo. 
“Esto es trabajo y mientras se haga 
bien, él rendirá. Ahora se eleva la vara, 
esperamos que pueda participar en 
los Juegos Bolivarianos que es uno de 
los eventos más importantes y don-
de está en la prenómina; también 
buscar logros a nivel internacional en 
Sudamericanos que se presenten y en 
los nacionales federados a nivel esco-
lar. Hay bonitos desafíos para este 
2020, pero se viene un básico durísi-
mo porque a partir del próximo año 
las vallas suben un metro para él, lo 
que no es poco. Haremos una parte 
de ese proceso en Santiago, otra en 
Los Ángeles y otra en Temuco para 
que pueda entrenar con los mejores 
atletas de su nivel. Sabemos lo que 
Martín es capaz de dar y que este que 
viene puede ser un tremendo año 
para él”, finalizó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

una centésima, de hecho me di un 
buen porrazo en la meta porque me 
tiré de pecho. Quedé muy conforme 
porque para no haber podido entre-
nar en las condiciones ideales pro-
ducto de las movilizaciones sociales, 
es lo mejor que me pudo haber pasa-
do”, apuntó Martín. 

“Este es mi mayor logro porque 
ganar un Nacional de este tipo no 
es cualquier cosa, es una emoción 
y felicidad enorme que me motiva 
seguir creciendo el próximo año”, 
cerró el atleta. 

Palabras a las que se sumó su en-
trenador, Gonzalo Valdebenito. “No 
sabíamos que había ganado hasta 
que fui a ver el fotofinish. Es extraor-
dinario lo hecho por Martín, porque 
estuvo a punto de superar su récord 
y eso es un aliciente grande para 
todo el equipo, su kinesiólogo, el edi-
tor que graba todas las carreras y el 
nutricionista; hay un tema multidis-
ciplinario detrás de Martín que se 
debe destacar. También hay un rol 
del colegio que lo apoya en todo y de 
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Hoy jueves se inaugurará el seminario de Es-
pecialización en Velocidad, Vallas y Relevos Ni-
vel Medio, en el auditorio del Estadio Ester Roa 
Rebolledo. 

La actividad, organizada por la Asociación 

Regional de Atletismo del Bío Bío, en conjun-
to con la federación, comenzará a la 9:00 ho-
ras con la presencia del destacado relator Oli-
ver Scheer. El seminario se extenderá hasta el 
domingo 1 de diciembre.

Hoy parte seminario de atletismo en el Ester Roa
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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le resta por jugar a  
casi todos los equipos 
de Primera. En la B, a  
la mayoría le faltan 3.

fechas
6

AYER TAMPOCO SE RESOLVIÓ TÉRMINO O CONTINUIDAD DE LAS COMPETENCIAS PROFESIONALES

Si hubiera que interpretar 
las señales de los principales 
entes ligados al fútbol chile-
no, sin dudas que la decisión 
sería terminar con las com-
petencias profesionales de la 
presente temporada. Sin em-
bargo, ayer la Anfp anunció 
que mantendrá la intención 
de reanudar los torneos la 
próxima semana, mientras el 
Sifup también reafirmó la pa-
ralización de los jugadores. 

Ayer, en dependencias de la 
Anfp, se llevó a cabo la reu-
nión de la mesa de progra-
mación. Como en el consejo 
de presidentes del martes no 
se obtuvo el quórum necesa-
rio para frenar los campeona-
tos, el ente rector del balom-
pié nacional anunció que se 
programará una nueva fecha, 
que en un inicio se disputaría 
a mitad de la próxima sema-
na (3 al 5 de diciembre). 

Rodrigo Robles, gerente de 
ligas, comentó que de acuer-
do al mandato del consejo, 
de mantener la competen-
cia, se tiene que programar, y 
las fechas que pretenden ju-
garse son la fecha número 13 
de la segunda rueda de Pri-
mera, y la jornada 29 del cam-
peonato de Primera B. 

En ese escenario, la UdeC 
deberá recibir a Cobresal, 
mientras Huachipato tendrá 
que viajar para medirse fren-
te a Coquimbo. Hasta el cie-
rre de esta edición, la Anfp 
aun no oficializaba la progra-
mación de la fecha. 

Una de las razones por las 
que no se programó de inme-
diato el fin de semana es para 
tener más días de “aire” y así 
poder, idealmente, llegar a 
un acuerdo definitivo qué pa-
sará con el futuro de la ac-
tual temporada. 

 
Jugadores, en paro 

Sobre esta señal de conti-
nuidad del torneo, Gamadiel 
García, presidente del Sifup, 

El fútbol es pura incertidumbre
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Anfp señaló que se programará 
una nueva fecha, en principio, 
para mitad de la otra semana. 
Mientras, Sifup reafirma el paro.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

indicó que realizar la progra-
mación es un “acto protoco-
lar”. Además, tras el anuncio 
de la Anfp, el Sindicato emi-
tió un comunicado, donde 
ratifica su intención de no 
volver a jugar el presente año. 

“Hasta la fecha, y antes de 
comprobar que en La Florida 
(La Calera-D. Iquique) no 
existieron las garantías mí-
nimas para el normal desa-
rrollo de un partido, donde se 
expusieron vidas no sólo de 
jugadores, sino de trabajado-
res, niños y sus familias, los 
futbolistas estuvieron siem-
pre disponibles para reanu-
dar la competencia”. 

El documento agregó que 
“sin embargo, esa sensación 
cambió, es real, la vivimos en 
carne propia, situación de la 
que también estábamos 
conscientes y aceptamos. 
Hoy (ayer), tras muchos in-
tentos por reanudar lo impo-
sible, las señales que llegan de 
todos lados son categóricas. 
Ministros y autoridades de 
orden, dicen públicamente 
que el país está sobrepasa-
do; por ende, nosotros no po-
demos ser prioridad en una 
situación límite, tampoco los 
conejillos de indias”. 

Por último, el comunicado 
mencionaba que “ser cons-
cientes y responsables del 
momento también es labor 
no sólo de los jugadores, sino 
de todos los actores que de-
ben resolver la crisis de nues-
tro país. Siempre adherimos 
a las movilizaciones sociales, 
desde el primer día y, bajo las 

circunstancias sociales am-
pliamente conocidas, jamás 
estuvimos ajenos al dolor y 
sufrimiento de muchos com-
patriotas. Seguiremos dispo-
nibles para dialogar con to-
dos; en cualquier instancia. Y 
así será siempre”. 

 
¿Y la Copa Chile? 

El otro torneo que estaba 
en disputa al momento de la 
paralización se aprestaba a 
disputar sus llaves de semifi-
nales, donde los empareja-
mientos eran Colo Colo vs 
Universidad Católica y Unión 
Española vs U. de Chile. 

El ganador de este certa-
men entrega el último cupo 
nacional para la Copa Liber-
tadores 2020, el “Chile 4”. En 
el escenario de suspensión 
total de las competencias, ese 
cupo debería definirse entre 
U. Española y U. de Chile (la 
UC y Colo Colo clasifican por 
su actuación en el torneo). 

Al respecto, José Luis Nava-
rrete, presidente de los azu-
les, comentó ayer que se es-
tán evaluando varias opcio-
nes para definir al clasificado, 
entre ellas, un encuentro sin 
público -fuera o dentro de 
Chile-, que sea organizado 
por la Anfp.

OPINIONES
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8/18 7/23
LOS ÁNGELES

10/30
SANTIAGO

8/24
CHILLÁN10/25

RANCAGUA

8/23
TALCA

6/23
ANGOL

4/18
TEMUCO

9/14
P. MONTT

10/18
VIERNES

8/21
SÁBADO

8/22
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Dr. Simi  
• Victoria  N°7, local B

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

Santoral: Blanca
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